

Ciudad e ilustre vecindario.

Dios Nuestro Señor guarde a VV. SS. muchos años.

31. de 1821.

Fr. Francisco de Jesús vallesteros.

Iste I. A. ha dispuesto que mañana a las 5 de la tarde, se con dusca en procesion solemne la Imagen de la Milagrosa milagrosa Imagen de Maria Santisima en la advocacion del Pueblito/ desde el convento de religiosas de santa Clara a la Parroquia de Santiago para hacerle un Novenario de Misa, con el piadoso fin de implorar las divinas misericordias en las necesidades que nos afligen; y para que la translacion del Divino Simulacro sea con toda la solemnidad debida, este A. espera del celo de V. S. se sirva mandar publicar por Bando, que se adornen las calles y aséén de la estacion, bajo la multa de tres pesos al que no lo verifique; como tambien, que las tropas hagan a tan Soberana Señora, los honores de Generala, que le tenemos jurada; y así mismo que la Oficialidad contribuya con su asistencia al mayor lustre de dicho Acto.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Sala Capitulary Junio 2 de 1821.

Francisco de Olacirégui. Manuel Samaniego.

José María Díez Marina. José Mariano Vilasco. Srio.

Sr. Comandante General Jefe Político. Brigadier Don Domingo Luaces.

Capulin
iva del
uir ha-

de 1879;
de lati-
e canter
ne mide
·ejo;

l fueron
sprendi
con b

a invit
monia, y
por todo
o r.
pendicio
adversit

, Diáco
turbide
Vicent
D. Hos
ás Tapi
ustes

Ilmo.
rido F.
D. Ma.
riste

Terminado el Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Sr. Arcediano que

Capulin
tiva del
ruir ha-

de 1879;
de lati-
de cantera
que mide
rejo;

il fueron
esprendió
, con bua-

la invita-
emonia, y e
por todos
or.

bendición
laderasita

, Diácono
turbide
Vicente
D. Hosp
ás Tapia
ustos

Ilmo. S.
rido Frie
D. Martí
rista D.

Habitantes de Querétaro: si al dirigiros en esta vez la palabra vuestra Ayuntamiento Constitucional se propusiera solamente instruirlos de los acontecimientos de la noche del 9 del corriente, se escusaría de este empeño; por que algunos de vosotros fuisteis testigos de ellos y los que retirados en vuestros hogares reposabais en el seno de vuestras familias, tampoco dudais ya del origen y objeto de aquellas ocurrencias. Pero como no faltan genios malignos que se complacen en desfigurar los hechos, y darles diverso aspecto del que en si tienen, para encender la discordia y causar confusiones con ruina de la Patria, el A. al recordarlos aquellas turbulencias, desea confundir la malicia y la impostura, y presentar las cosas tales en si fueron. No por eso intenta disminuir un ápice de gravedad de los delitos. Los detesta y abomina; empero como amante de la justicia, no quiere que se le de otra calificación que la que realmente merecen. Sea enhorabuena que se mire con horror el designio perverso de un Militar que logrando fascinar á sus compañeros de armas aspiraba a depoder del mando á su Jefe y substraerse de su obediencia; que agravara este crimen pretendiendo que el Sr. Jefe Político y Militar autorizara un acto tan ilegal como escandaloso; y por ultimo que se grageara la justa indignación de algunos de vosotros contra cuya libertad atentaron al tiempo de su facción, para que no se publicara. Cada uno de estos crímenes es enorme por su naturaleza; pero circunscriptos á su esfera, no se estendieron a procurar destruir ninguna de las garantías que hemos jurado, ni á exitar convocaciones populares. Es indubitable que dió lugar á ellas la inconsideración de aquel Militar insubordinado; pero tambien lo es que la prudencia con que el Sr. Jefe Político supo atemporarse á las circunstancias sin desdoro de su autoridad, ni agravio de la justicia, logró evitarla, y que la Tropa reconociendo sus extravíos se redujera al orden y volviese á jurar al frente de sus banderas la obediencia á sus Jefes. Esta es Querétaro la realidad de los acontecimientos, que acaso algunos émulos de vuestras virtudes habran bosquejado con negras sombras. Pero despreciad esas altas viles, al paso que sed reconocidos á vuestros compatriotas que tan pronto como se presumieron que peligraban vuestra existencia, ó propiedades volaron en vuestro auxilio, disputandose los valientes Nacionales de los Pueblos limitrofes la gloria de ser cada uno el primero en daros este testimonio de su fraternidad y afecto. Y aunque habeis conservado inalterable una presencia de animo que di bien á conocer vuestro valor, y generosidad y la confianza que tenéis en vuestros Magistrados; el A. al par que se regocija de una conducta tan admirable os recomienda que continueis observandola; que descanséis en el zelo del Señor Jefe Político y Excmo D. P. que con acertadas providencias os han acreditado cuanto se interesa por vuestra felicidad; y por ultimo estad seguros de que vuestro A. sostiene con energía vuestros derechos, y en caso necesario se arrostrará á cualquier peligro para desempeñar los deberes en que le han constituido vuestros votos. Sala Capitular de Querétaro Diciembre 11 de 1823. 3º y 2º = Vicente Lino Sotelo = Jose Diego Septién = Bernardo Martínez de Lejárraga = José Mariano Blasco Secretario.

Oficina del Ciudadano Rafael Escandón.

Conciudadanos: el Cuerpo de Oficiales del Batallón Infantería N. 8 que garrnece esta Ciudad manifiesta con sentimiento, pero sinceramente, que fascinada alguna parte de la tropa por unos cuantos la noche del nueve de este mes, faltó desgraciadamente al sagrado deber de la subordinación pretendiendo deponer a su Comandante. Verdad es que este echo escandaloso nos habrá atrahido vuestras execraciones, y que ponderando por los nobedos faltos de ingenuidad, os hará temer que sea un principio de desorden que cual torrente impetuoso arrebate vuestro sesiego nuestras vidas nuestras esperanzas. No, los disgustos particulares de una familia, no deben trascender á toda la sociedad, y perezcamos oprimidos bajo las ruinas de nuestro cuartel antes que causar á la patria lá menor pesadumbre.

Y podran ser otros los sentimientos de un cuerpo animado por el amor á la Santa Libertad, que con gloria singular proclamó en la ardiente Veracruz, y que a costa de su sangre defendió denodado hasta llevar al cabo tan grandiosa empresa? Recordad Ciudadanos, los sacrificios que por vosotros hicimos en aquella época memorable y difícil, y seguramente agradecidos por los males de que os libraremos, y por los inapreciables bienes que os proporcionamos, perdonareis indulgentes á los que en un deslizamiento que produjo el calor de las pasiones, exaltado por algun genio malefico, y que no tuvo otra trascendencia que la de cargar sobre nosotros el odioso apodo de insubordinados. Pero añadir á este el renombre de arrepentidos, y os convencereis de que si se extraviaron del sendero de la ley, volvieron presurosos á seguirlo con nuevo ardor, dando un nuevo ejemplo utilísimo de enmienda á los que delinquen, y manifestando al mismo tiempo su docilidad.

Han jurado de nuevo, y con todo el placer de sus corazones la mas ciega obediencia á las autoridades y la mas eficaz subordinacion á sus Jefes y Oficiales. No se volverá á repetir el desgraciado acontecimiento del nueve: así lo protestamos del modo mas solemne ante Dios y la Nación entera, así os lo ofrecemos, amados Compatriotas, y asi vereis lo cumple religiosamente el Batallón de Infantería N. 8. que sacrificará su sangre, y su existencia por vuestra felicidad. Querétaro Diciembre 15. de 1823 = 3º y 2º

Por la clase de Subtenientes, Manuel Ruiz. — Por la clase de Tenientes, Isidro Pombo. — Por la clase de Cabitanes, José de San Martín. — Ayudante interino, Juan Cortina. — Enocargado del desfile, Teniente Coronel Mateo González. — Comandante Coronel Manuel Sanchez y Serrano.

Oficina del Ciudadano Rafael Escandón

Terminado el Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Sr. Arcediano que d.

Bendición del Templo del Capulin.

El dia 8 de Enero del año de 1912, tuvo lugar en la Congregación del Capulin Estado de Guanajuato, la bendición solemne del Templo que por iniciativa del Pbro. D. José C. Arvizu originario de este lugar, se comenzó a construir hace diez años.

El diseño fué hecho por el Sr Ingeniero Arangoiti R. en el año de 1879; las medidas son muy proporcionadas, mide de longitud 45 metros por 8 de latitud, tiene su crucero, y está adornado de una bonita corniza volada de cantera su altar es estilo moderno y tambien de cantera, una hermosa cúpula que mide 40 metros de altura diseñada por el maestro de la Obra D. Tiburcio Trejo; presenta una bella fachada de cantera órden compuesto.

Su costo se aproxima a sesenta mil pesos de los cuales veinte mil fueron erogados por el piadoso Sr. D. Marcos Arcila que bondadosamente se desprendió de esa cantidad, lo demás fué suministrado por los vecinos del lugar, con buena voluntad y de un manera espontánea.

El Ilmo. Señor Obispo Doctor D. Manuel Rivera se dignó aceptar la invitación que el Pbro. José C. Arvizu le hiciera para asistir a ésta ceremonia, y el dia 7 a las diez p.m. fué recibido en medio de aclamaciones y vivas por todos los vecinos que entusiasmados daban la bienvenida a tan Ilustre Pastor.

El dia 8 a las 9 p.m. S.S. acompañado de numeroso clero hizo la bendición solemne y en seguida se celebró una misa rezada por el Sr. cura de Cadereyta Pbro. D. Manuel Morá.

El dia 9 a las 8 a. m. se dignó su Ilma. celebrar de Pontifical.

Tuve como Pbro. asistente al Señor Arcediano D. Florencio Rosas, Diácono de honor los Sres. curas de Sta. Ana Pbro. D. Benjamin Solorio y de Iturbide D. Luis G. Villaseñor, Diaconaron en la misa los Sres. curas Pbro. D. Vicente Aleman y Sr. cura de Cadereyta D. Manuel Morá, sirvió la mitra el Sr. D. Haciendo Ordóñez encargado de los Diezmos, y de báculo el Sr. Pbro. D. Nicolás Tapia vicario de Colón, fué maestro de ceremonias el Sr. Pbro. D. Juan B. Bustos secretario de visita del Ilmo. Sr. Obispo.

Fueron asistentes los Sres. Pbro. D. Jesús Rábago familiar del Ilmo. Sr. Obispo, D. José García Chávez de Irapuato, D. Macario Arroyo, D. Wilfrido Fries vicario de Arroyo Seco, D. Santiago González vicario de Tierrablanca, D. Martí García, D. Luis Castellón capellán de la Sta. casa de Loreto, y el minorista D. Demetrio Velázquez originario del Capulin.

Terminado el Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el Sr. Arcediano que

me siempre cautivó á su auditorio, por ese don que há recibido del cielo para mover los corazones; inútil es entrar en detalles acerca de su piesa oratoria, pues es bien conocido en muchas partes como orador de grandes vuelos y mucho renombre. El Orfeón se compuso de 8 cantores facilitados por el Sr. D. Agustín González Director del orfeón Querétano; cantaron la misa Sacratissimi Córdis Jesu á cuatro voces, y nada dejaron que deseas.

A la noche m. le fué ofrecido á S. Ilma. un banquete y le acompañaron los Pbro. arriba citados y la fué ofrecido por el Sr. Lic. D. Pablo Lozada, hicieron uso de la palabra durante la comida el Sr. cura Pbro. D. Manuel Morá y el Sr. Pbro. D. Juan B. Bustos; reinó la alegría más pura como sucede en las fiestas que no tienen por objeto otra cosa que unos momentos de inocente expansión.

Amenizó la fiesta la banda del lugar dirigida por el Sr. Profesor D. Mauricio González ejecutando las piezas más selectas de su repertorio.

El dia 9 tuvo lugar una animada Kermesse en la que tomaron parte las distinguidas familias de este lugar, quemándose en seguida vistosos fuegos artificiales.

El dia 10 á las 8 p.m. le fué ofrecida á S. Ilma. una velada lírica Literaria bajo el programa que adjunto. Ocupó la tribuna el Sr. cura Pbro. D. Manuel Morá que con facil palabra trató de la religión, y de los adelantos y progresos que por ella vienen á los pueblos,

Recibió numerosos aplausos, así como tambien el Sr. Lic. D. Pablo Lozada, Minorista D. Demetrio Velázquez y las demás personas que tomaron parte en la velada. Se confirmaron 2500. concedió S. Ilma. que se administre el sacramento del Bautismo pues hay que advertir que aquí es una simple capellanía.

Es una pobre crónica de las fiestas.

Mutatis Mutandis

José C'Arvizu

(1) — No fui la velaria; pues se sigue diciendo el dia hasta el que ya no volvió á celebrarse.

Un grandioso monumento histórico
y templo cristiano, demolido por la
barreta revolucionaria.....

..... y descubriendo^{me}, penetré, llevado
por la curiosidad, al templo más grandioso
de mi pueblo, dedicado al Patriarca de
Asís, y fundado y levantado desde sus cimientos
por sus esclarecidos hijos, allá en las
postimerías del siglo XVI.....

No hace aun, veinticuatro horas que ha
dado representación en las seculares arcadas
la grave voz del religioso, haciendo que por
la última vez⁽¹⁾ bajase el Hijo de Dios á sus
manos, impregnando de fe á los silenciosos
concurrentes.

No sin poco trabajo logré llegar á la
mitad del templo, porque multitud de objetos
hacinados en desorden estorbaban el
paso. Bancas, balaustrados de fierro, plintos
para estatuas, grandes báculos de chapa
de madera, mesas, etc. etc.

Se había recibido orden de desocupar el
templo..... el cual encontré desmantelado
por completo, lleno de polvos y tierra caliza.....
Una veintena de peones tirando
los andamios que sirvieron para hacer el
nuevo trono del altar mayor, que ya terminado,
solo esperaba la mano del decorador.

Grupos de curiosos desorejados,
recorriendo el templo con el sombrero puesto
y con semblante jubiloso y sardónica sonrisa
en los labios, increpando (mejor..... ignoran-
tes....) la venerable memoria de aquellos
santos religiosos, a quienes quizá ellos mismos
eran deudores de su ilustración y riqueza.....

Cerca de un altar, un grupo de mujeres
del pueblo, enjugando^{barr} sus lágrimas con el
rebozo, en vista de aquella desolación.....

Barretazos continuados en el muro, cuyo
macabro trueno, encogábouse de repetir las
elevadas bóvedas, retumbando en los rincones
de las capillas y dejando llevar su
lugubre eco, la funesta noticia de la demo-
lición, hasta las tumbas de la cripta

surbando la paz de los que fueron.....
Ante aquel cuadro, yo no sé decir que sentí; porque
debi sufrir como creyente, como queretano y como historiador...

Talque el lector como estaria mi espíritu ante aquel
espectáculo.....

Lue de gratos recuerdos vinieron á mi mente....
Allí pasaron ante mi cinematograficamente y en unos
cuantos minutos, los hechos históricos pasados a través de
los siglos en aquel santo recinto..... Allí volví
á ver los solemnes actos de consagración de dos Obispos
(R. Camacho y Rivera)..... Escucharon mis oídos el
clamor de las multitudes, vibrando y clamando con lágrimas
de pábila, á nuestra siempre amada patrona la Virgen
del Pueblito, hoy proscrita y oculta á las iras masónicas.....

Volvi á ver el pavimento húmedo de fervientes llantos,
derramado por el lugente pueblo, ante esa Virgen siempre
pura y clemente, implorando su auxilio por las lluvias
o por la desaparición de alguna peste.....

Allí volví a escuchar la grave voz de los austeros
religiosos cantando en el coro alto, la salmodia del Profeta
Dñ, en tiempos lejanos, y los cantos unisonos y acom
pasados de los Capitulares en tiempos muy resientes
y venturosos.....

Allí vi á mis hijos, los pequeños, con sus rubicundos
tríbitos carreos y pequeñas cotas, recibir presurosos con
inocente alegría, los ramos de flores ofrecidas á María
por ~~alvegadas~~ niñas, en las tardes apacibles del pectoral
Mayo.....

Ante aquel maromazrum de ideas, y mareado por el
continuo golpear de las barretas, sentí un vértigo que me
hizo reclinarme en uno de los pilares que sostienen las
elevadas arquadas, y despues..... nada sentí.....

Pasaron unos momentos; abri los ojos; sentí húmedas
mis mejillas; y traspasado de amargura, salí de prisa en
tre una nube de polvos calizos y un ruido ensordecedor pro
ducido por unas vigas caídas desde lo alto, á tiempo que
los analfabetos peones hacían reverberar en las altas bóvedas
sus gritos y burlescas palabras embuetas en el fumíbre
chasquido producido en el cementado pavimento por las
vigas desprendidas.....

Al salir, solo seguise escuchando el insostenible gol
pe demolidor de las revolucionarias barretas, cuyo eco per
dióse amidio arroyo, con el murmullo que produce el hor
migue humano en las avenidas principales.....

Santiago de Querétaro Mayo 9. de 1916,
Martes á las siete de la
mañana,

F. Alfonso S. Frías

Lista de los Ptos. P. Padres Curas de la Par
roquia de S. Sebastián de Querétaro, desde el tiempo
que esta Parroquia de S. Pedro de la Granada comenzó a
ser Vicaría Auxiliar de aquella Parroquia.

El libro mas antiguo de bautismos de este archivo
comenzó en 8 de Mayo de 1718. y el primer cura que
comenzó á firmarlo fue:

- 1º Fr. José Hinojosa, y duro hasta el 13 de Enero de 1725
- 2º Fr. José Núñez: del 15 de Enero de 1725 al 4 de Mayo de 1756
- 3º Fr. Marcos Domínguez: del 6. de Mayo de 1756 al 30 de Diciembre 1763
- 4º Fr. Gaspar Olvera: del 1. de Enero de 1764 al 26 del mismo dñ de 1764
- 5º Fr. José Olvera: del 26 de Enero de 1764 al 7 de Noviembre de 1764
- 6º Fr. Juan Ant. Landí: del 9 de Noviembre de 1764 al 3. de Mayo de 1767
- 7º Fr. Juan Greg. Mora: del 4. de Mayo de 1767 al 6 de Noviembre de 1768

En diecisésis de Noviembre de mil seiscientos
sesenta y ocho se secularizo la Parroquia de S.
Sebastián, y fue el primer cura secular, el Fr. Licen
ciado Dr. D. Miguel de Haroate, quien fue cura de esta
curia, hasta que se hizo curato.

El veintidós de Junio de mil setecientos setenta, se
segregó esta Vicaría de S. Pedro de la Granada, de la Ca
becera de S. Sebastián, por todo del 22 de Diciembre
de 1769. (Provablemente fue disposición del Fr. Loren
zana) y tomó posesión como Cura Propio el Fr. Licen
ciado D. Ignacio Luis Valderrama y Colmenero, y duro

- 1º lic. D. Ignacio Luis Valderrama y Colmenero, y duro
hasta el dia 13 de Agosto del año de 1787
- 2º Dr. D. Juan Torrijaga, Int. del 3 de Septiembre de 1787 hasta el 10. de Junio de 1788.
- 3º Lic. D. Lázaro Ríos, Cura Prop. 11. de Junio de 1788 hasta el 11 de Junio de 1794
- 4º Dr. D. Pedro García, Cura Substituto 12 de Junio de 1794 al 26. de Octubre del mismo
- 5º Dr. José M. Serrano, Cura Int. 26 de Octubre de 1794 y duro al 15 de Febrero 1795.
- 6º Dr. Juan Evangelista Belauvarán, C. Prop. 16 de Febrero de 1795 al 8. de Febrero de 1796
- 7º Dr. José M. Serrano, Cura Cuaduplo. 9 de Febrero de 1796 al 2. de Febrero de 1797
- 8º Lic. Juan Ant. Páramo, Cura Prop. Febrero 4. de 1797 al 13 de Marzo de 1810
- 9º Dr. J. Ant. Garfias, Cura Int. de Marzo 21 de 1810 al 19 de Agosto del mismo
- 10º Lic. Miguel M. Lara, Cura Prop. Agosto 20. de 1810 y falleció el 23 de Octubre de 1811.
- 11º Dr. J. Ant. Garfias, Encarg. del 25 de Diciembre de 1811 al 3 de Julio de 1814